
ANEXO 3

PREPARACIÓN PARA DESASTRES EN COMUNIDADES RURALES

Presentado por :

Oscar Robles, Cruz Roja Costarricense

Jean Marc Gregoire, Federación Internacional de las Sociedades de la Cruz Roja y Media Luna Roja

Concluyó proyecto piloto de capacitación comunitaria en Costa Rica

El 30 de setiembre de 1994 concluyó el proyecto piloto de EDUCACION COMUNITARIA EN PREVENCIÓN DE DESASTRES (EDER) que desarrolló la Cruz Roja Costarricense en más de cien comunidades rurales seleccionadas bajo criterios de amenazas y riesgos existentes, ubicación geográfica y capacidad organizativa. El proyecto contó con el apoyo financiero de la Agencia Canadiense para el Desarrollo (CIDA), de la CR de Canadá y con el apoyo técnico de la Federación.

Objetivos sobrecumplidos

Tres fueron los objetivos generales con que se dio inicio al proyecto en junio de 1993, a saber:

- promover el autoconocimiento de las capacidades y vulnerabilidades de cada comunidad para contribuir a enfrentar y minimizar los efectos de los desastres,
- mejorar la capacidad de acción de los Comités Auxiliares de Cruz Roja en situaciones de desastre;

- promover la participación de la mujer en actividades ligadas a la prevención y mitigación de desastres.

Los anteriores indicadores permiten cuantificar el logro de los objetivos del proyecto y evidencian que al concluir el proyecto la Sociedad Nacional (SN) había cumplido con creces sus objetivos. En especial destaca el importante número de facilitadores capacitados lo que, gracias al criterio de regionalización utilizado para su selección, le permite a la SN contar con una sólida base de personas capacitadas a nivel nacional para la continuación del proyecto y la multiplicación de la experiencia en otras comunidades. Debe destacarse también que más de un 76% de los participantes en los talleres fueron representantes de las propias comunidades. Esto permite a la Cruz Roja y a los demás organismos de socorro nacional ampliar el recurso humano disponible para las acciones de mitigación y socorro en casos de desastre y crea condiciones para el desarrollo de una red de comités locales de preparación para situaciones de emergencia.

El futuro del proyecto en Costa Rica

El éxito alcanzado con el proyecto ha convencido a la CR Costarricense de incluir la capacitación comunitaria en preparación para desastres como uno de sus programas regulares. De hecho ya existen más de 50 comunidades que formalmente han solicitado a la institución que imparte los talleres de capacitación en su zona. Asimismo, aquellas comunidades donde se desarrolló el proyecto esperan que la Cruz Roja cumpla su promesa de dar seguimiento y apoyo técnico a los comités constituidos localmente para la elaboración de